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Presentes: Tárik Prata, Pedro Pennycook (Vice-Representante discente), Érico Andrade, João

Evangelista, Eduardo Nasser, Sandro Sena, Marcos Silva e Paloma Xavier (representante

discente), Alexandra de Oliveira (bolsista da secretaria), Guilherme Varela (Representante

Técnico-Administrativo). Obs: Os docentes Juliele Sievers, Filipe Campello e Sandro Sayão

justificaram suas ausências.

Às 10 horas, o prof. Marcos Silva inicia a reunião, passando a palavra para o prof. Tárik Prata,

que faz um relato sobre reunião com a PROPG a respeito do Edital 07/2023, PAET , Programa

de Ações Estratégicas Transversais da Pós-Graduação, que poderia ser uma fonte de recursos

para o programa, se inserindo no tema de aderência “Educação, sociedade e cultura”.

Explica, porém, que deveria haver uma integração com no mínimo outros dois programas, um

nota 3 e outro nota 6 ou 7. Este Edital contempla financiamento de bolsas de mestrado,

pós-doutorado, visita de professores estrangeiros, itens de custeio e capital, etc. O prazo

para submissão, contudo, é até o dia 7 de julho, o que o prof. Marcos Silva considera curto

para elaborar o projeto e ainda contactar e viabilizar junto aos outros programas. O prof.

Marcos Silva se comprometeu a ler o edital para que, numa próxima oportunidade, o

programa possa submeter um projeto. Em seguida, os professores João Evangelista e Eduardo

Nasser informam sobre o 50º Encontro Nietzsche, que acontecerá neste mês de junho e

contará com a participação de colegas de vários estados, além de participações

internacionais. O prof. Érico Andrade e o prof. Marcos Silva parabenizam os docentes pelos

grandes eventos organizados neste primeiro semestre, como o RecFil, o Encontro de

Fenomenologia do Recife, e o Encontro Nietzsche. A seguir, o prof. Sandro Sena faz um breve

relato sobre o Encontro de Fenomenologia do Recife, e sobre o site que está sendo organizado

para concentrar informações de eventos e do que acontece na área de Fenomenologia. O

prof. Marcos Silva reforça a importância deste tipo de iniciativa, pois, além de registrar o que

é produzido, também serve de subsídio histórico e como fonte de informações para

preenchimento da Plataforma Sucupira. Aproveita e parabeniza a bolsista Alexandra Oliveira

pela atualização do site do PPGFil. A seguir, lembra que em Abril o PPGFil completou oito

anos de existência e parabeniza todos os docentes, técnicos, bolsistas e discentes que

participaram do programa e são responsáveis pelo desenvolvimento da Filosofia no estado e

região: ao todo, até o momento, foram 62 mestres em Filosofia formados. No entanto,



destaca uma estatística ruim para o programa: apenas uma dissertação foi orientada por

docente mulher, a profa. Juliele Sievers. Fala sobre a necessidade de ter mais mulheres

docentes e que o Departamento, através de concurso público, tenha atenção para um perfil

de docente que possa se inserir na Pós-Graduação, e que, eventualmente, possa assumir

cargos de chefia e coordenação. Em seguida, o prof. Marcos Silva faz um breve relato sobre o

processo que chegou, encaminhado da PROPG, através do SIPAC, sobre o custeio de passagens

para o convidado do Encontro de Fenomenologia do Recife, e que, após esclarecimentos do

prof. Sandro Sena, o impasse sobre a fonte dos recursos foi resolvida, e a compra das

passagens foi realizada através de recursos privados, e não será debitada do PROAP do

programa. Em seguida, o prof. Tárik Prata explica sobre a maneira como era costume, em

outros momentos, a solicitação se dar através de processos administrativos e que, mais

recentemente, a solicitação e compra de passagens se dá através do SCDP, sistema usado em

todos os órgãos federais. A seguir, o prof. Sandro Sena explica novamente que a iniciativa

para esta solicitação, via Reitoria, não se deu por iniciativa dele ou da organização do evento,

e sim por docente externa à UFPE. Em seguida, o prof. Marcos Silva passa para o próximo

ponto de pauta, aprovação das atas anteriores, do dia 06 de outubro, de 14 de março e de 20

de abril. Após a ressalva do prof. Tárik Prata, sobre a ata do dia 06 de outubro, em que consta

seu nome, mas, por estar afastado, pede para que seja retirado, e uma correção numa frase

incompleta sobre o evento Nietzsche, as atas são aprovadas por unanimidade, com estas

correções sugeridas. Em seguida, o próximo ponto de pauta: prorrogação do prazo de defesa

da discente Rhaissa Souza, orientanda do prof. Sandro Sena, que justifica a solicitação de

prorrogação por mais um mês em virtude da dificuldade em conseguir agenda com a

convidada externa, e que a dissertação está finalizada. A prorrogação foi aprovada por

unanimidade. Em seguida, o prof. Marcos Silva passou para o próximo ponto de pauta, a

aprovação do recredenciamento docente, informando que a Comissão formada pelos docentes

Tárik Prata, Érico Andrade e Marcos Silva, analisou os Relatórios enviados pelos docentes e

todos foram aprovados, exceto o do prof. Thiago Aquino, que foi descredenciado. A

Coordenação agradece grandemente o trabalho do prof. Thiago Aquinos nestes anos de

colaboração com o PPGFil. O resultado do recredenciamento interno ainda passará por

aprovação da PROPG. O resultado do Recredenciamento interno foi aprovado por

unanimidade. Em seguida, passou para o próximo ponto de pauta, mudança no Regimento

Interno, com relação aos critérios para recredenciamento docente. O prof. Marcos Silva faz a

leitura dos critérios e destaca o terceiro, que determina que os docentes tenham projetos de

pesquisa financiados e aprovados por agências de fomento oficiais. O prof. Tárik Prata reforça

que este critério dificultaria bastante a manutenção do corpo docente, considerando que

parte dele não tem pesquisa financiada desta forma. Portanto, é aprovada por unanimidade a

retirada do inciso III do Art. 16 do Regimento Interno. Também é aprovada por unanimidade

alteração em regra sobre presença simultânea de orientador e coorientador em bancas,

bancas compostas por egressos, conforme resolução 13/2023 da PROPG. Em seguida, o prof.

Marcos Silva informa sobre a inclusão no Regimento Interno de regra para composição de

bancas de Seleção, para que tenha docente mulher na composição, e para o caso em que

discentes mulheres forem avaliadas, as Qualificações e Defesas devem, prioritariamente, ter

pelo menos uma docente também mulher, cuja decisão foi feita na última reunião. Em

seguida, passou para o próximo ponto de pauta, que é sobre sugestão de mudança na



Normativa Interna de bolsas, especialmente para o caso de concessão de bolsas para turma

mais antiga, e que sugere a adição de um critério que considere a avaliação da participação

em atividades e engajamento do/a discente com o programa. O prof. Tárik Prata faz uma

ressalva para que esta atividade ou engajamento tenha alguma forma de se aferir, para que se

torne aplicável efetivamente. O prof. Sandro Sena também faz uma observação no sentido de

que uma regra deste tipo pode favorecer classes privilegiadas, que têm mais condições de se

manter presentes na universidade. A seguir, o prof. Marcos Silva passa a palavra para a

representante discente, Paloma Xavier, que concorda com a opinião do prof. Sandro Sena, e

adiciona que o critério socioeconômico também deveria ser analisado com uma maior

sensibilidade por parte da Comissão de Bolsas. Em seguida, o prof. Tárik Prata faz um breve

relato do histórico das normativas de bolsas nos programas, e diz que, apesar de concordar

com o sentido proposto pelo prof. Marcos Silva, os outros critérios também deveriam ser

levados em consideração, e que deveria haver uma discussão mais aprofundada sobre a

normativa. O prof. Sandro Sena sugere que esta regra pudesse valer para manutenção de

bolsa, e não para concessão, uma vez que o/a discente, em muitos casos, precisa da bolsa

para poder ter mais participação nas atividades do programa, e que, caso se aplique à

concessão, iria privilegiar quem tem condições de estar presente por um contexto de vida

mais favorável. O prof. Marcos Silva então sugere encaminhamento para que os

representantes discentes, Paloma Xavier e Pedro Pennycook, se reúnam com o corpo discente,

para que discutam sugestões e elaborem uma minuta de documento com sugestões para

reformulação da Normativa Interna de Bolsas à Comissão de Bolsas e ao Colegiado. Esta

reunião poderia compor, inclusive, um Seminário de Autoavaliação do PPGFil. Fica então

encaminhado que esta aprovação de alteração ocorrerá posteriormente, levando em

consideração a opinião do corpo discente. Em seguida, o Prof. Marcos Silva propõe uma

composição de Banca de Seleção formada pelos professores Juliele Sievers, Érico Andrade e

Beatriz Sorrentino. O prof. Sandro Sena diz que a banca deveria ter um membro da área de

fenomenologia. O prof. Marcos Silva destacou que a banca é composta de professores que tem

trabalhos importantes e reconhecidos nacionalmente nas duas linhas de pesquisa atuais do

PPGFIL. Após breve discussão, o prof. Marcos Silva encaminha para aprovação os três nomes e

fica no aguardo de indicação de nome da área de Fenomenologia, pelo prof. Sandro Sena,

para compor a banca de Seleção. Fica então aprovada por unanimidade a banca, com a

ressalva do quarto membro, que será indicado pelo docente. Nada mais havendo a tratar, eu,

Guilherme de Aquino Cabral Varela, no exercício da função de secretário do Programa de

Pós-Graduação em Filosofia, lavrei a presente Ata que dato e assino com quem de direito.

Recife, 01 de junho de 2023.


